

**熊野への第一歩を踏み出す**

前日の朝、天気予報は雨と言つていたが、まさにこれぞ熊野の仕組みか？…賢い人間が衛星を飛ばして頭とコンピュータで「ラヌスは変わるのさつ！」…と云う訳で、5月14日は朝から五月晴れの天気に恵まれ、私は熊野への第一歩を踏み出したのである。



## 第一回熊野詣でに想う…！

特定非営利活動法人  
熊野生流俱楽部代表  
**満仲雄一**

# 曼荼羅

NPO法人  
**熊野生流俱楽部**

2006.6 VOL.1

### 特集 蟻のままの熊野詣で／ 熊野塾ウォーク報告

第62回神宮式年遷宮お木曳行事

大阪市北区東天満2-2-3 ダイアパレス南森町1003号  
(有限会社現文化計画内)〒530-0044  
TEL.06-6354-4166 FAX.06-6357-6041  
http://www1.ocn.ne.jp/~tamakibk/

熊野の引力は癒しの波動

ふと「なぜ？地の果ての遥か彼方の熊野まで…！」そもそも私の自らへの問い合わせは、ここから始まつた。日本全国・津々浦々から、老若男女を遍く引き付けるエナジー：熊野の引力は、一体「何を」善男善女の心の奥底に投げかけたのだろうか？そのココロへの周波数（癒しの波動）は、人々が命を懸けて地の果てを訪ねるに値するものだったに違いないと思う…！

### 今夏の休日— 黒潮を聴きに行く。

雄大な太平洋を眺めながら、爽快な気分で空気を満喫！  
海岸線に点在する  
南紀の癒しのスポット。



潮風の心地よさ、  
水平線に沈む夕陽の美しさ…、  
全てが最高の贅沢。



この熊野街道は、八軒家の船着場からや上り坂のお祓い筋を通り、上町台地の頂き部をずっと南へ続いている。熊野まで九十九王子あると言われている王子社は、大阪市内では詳しい資料や跡地がない為、管理上祀されたり伝説の地しか残つておらず、窪津王子も坐摩神社行宮に祀られている。窪津の津が港を表すことと、もともとこの地一帯が渡辺の津と呼ばれ、海辺だったことがうかがい知れる。

国内・海外の旅の思い出を最高にメイクアップします。



ワールドエキスプレス大阪

大阪府知事登録旅行業者代理業者登録番号52275号

〒530-0002 大阪市北区曾根崎新地2-3-13 若杉大阪駅前ビル602  
TEL.06-6345-8873 FAX.06-6345-7011 担当 久保山 緑

## 時間の旅人として、 古代の想いと交流



遙か2万年前の縄文時代には、東に河内湖（＝東大阪）が広がり、西はチヌの海（＝大阪湾）が上町台地を用んでいたようだ。そして千年前の平安時代の上町台地の西側を下りた辺りは、海岸線だったようである。お祓い筋を歩くとき、心の中に時を超えてそのような原風景が、イメージ出来ただろうか？目の前に聳えるビルに決して目を奪われず、アスファルトの感触にとらわれず、自らの内奥深くに根差す魂の根ことつながつただろうか？そうすると、今いる空間が単なる場所ではなく、時間の旅人として、タイムマシーンのように甦り、



公園内にある坂口王子跡を経ると、道路上に立つ一本の大木な楓木に出会う。この辺りは、熊野詣で伊勢詣での人々が行き来し、この楓木を道中の目印にしていたようで、今では楓木大明神として祀られている。幸い大阪空襲の際に、戦火を免れた谷町界隈は、街並みに旧街道の情緒や長屋形式の町屋が残っており、丁寧に手入れされた路地裏の生活文化が漂い、なにわ情緒の豊かな空気感に満ち溢れている。

特に五十軒筋・上汐町筋では、石畳の路地や虫籠窓、珍しいうつこことつながつただろうか？そのため、そのある家が町屋建築に見られ、街道の情緒を感じさせている。

古代の想いと交流できるのだ。

歴史とロマンを感じながらお祓い筋を南下していく、南大阪

## 大きいなる徳を有した天皇のエナジー



谷町筋の西側にある高津神社には、郡戸（こうづ）王子が合祀されている。仁徳天皇の「民の竈に煙が立つて……」と言う伝説で有名なこの神社は、上町台地の西端の高台に位置しており、確かに西側に海辺の船場が広がり、昔の姿をイメージすることがで

きる。境内の碑に刻まれている「仁の風が宇宙に満ちあふれるとき、徳となつて現れる」という意味や、歩を進め谷町筋に戻り夕陽丘界隈にさしかかると、西に広がる大阪湾がさらに一望できたに違いない。海に沈む太陽があまりに綺麗なのでついた地名だと言われているが、熊野詣での人々も思わず夕陽に手を合わせたことだろう。京都を朝に旅立った上皇達一行は、ちょうどこの夕陽丘で夕暮れになり、次の四天王寺で宿をとつたようだ。四天王寺には、南大門のそばに熊野礼拝石が鎮座し、上皇達は国や社会の平安を祈つたようである。

## 熊野礼拝石に国や社会の平安を祈つた



庶民たちは、まだ遙か彼方の熊野を遙拝し、一体何を想つたのだろう？あと13日はかかる道程。その想いの源泉となつたのは何だろう？庶民たちは、まだ遙か彼方の熊野を遙拝し、一体何を想つたのだろう？あと13日はかかる道程。その想いの源泉となつたのは何だろう？





## 熊野第一王子之宮

四天王寺のすぐそばに、熊野第一王子之宮が祀られている堀越神社がある。王子は熊野詣の人々にとって、休憩所兼宿泊所であり、これから先の道を尋ねたり道中の事を聞いたりして、情報交流の拠点であったと思う。この神社には、一生に一度だけその人の夢を叶えてくれると、う縁起があるが、きっと熊野詣の人々が、旅の安全や極楽往生を祈つたのではないかと思ひ馳せる。



## 陰陽師・安倍晴明ゆかりの地

次の阿倍野王子までは、天王寺駅前から阿倍野筋を南下するが、様変わりしたちんちん電車道の喧噪に、ひたすら黙々と歩く。所々にある熊野街道の石碑だけが、熊野詣でをしている実感として気持ちを支えられる程度で、松虫通りの住宅街まで一気に歩く。住宅街の中にある阿倍野王子は、唯一大阪市内に現存する王子社である。鬱蒼とした楠木に覆われた阿倍野王子は陰陽師・安倍晴明ゆかりの地。境内には八軒家の起点から、はじめて熊野の八咫烏（ヤタガラス）が祀られている。八咫烏は神を導く靈鳥としての存在で、この神社の陰陽師とゆかりが深い。昔の上皇の熊野詣では、800人から千人規模に及んだと言い、街道を移動するだけでも大変なこと…。



## 遙か熊野への道へ

阿倍野王子からは、ちんちん電車の通る帝塚山の住宅街を南下する。やはりここも上町台地の頂き部にあたり、西側には海が広がっていたようだ。浜風を感じながら万代池を経ると、昔はもうそこに住吉大社の森が見えていただろう。住吉大社は底

筒男命・中筒男・表筒男命と息長足姫命を祀る神社。海の神様でもあり和歌つまり言霊の神様である。海からの住吉街道と大阪からの熊野街道が交わる交差点でもあり、昔の起点から、はじめて熊野の八咫烏（ヤタガラス）が祀られている。八咫烏は神を導く靈鳥としての存在で、この神社の陰陽師とゆかりが深い。昔の上皇の熊野詣では、800人から千人規模に及んだと言い、街道を



■ 5月14日(日)行程

蟻のままの熊野詣で・熊野塾ウォーク無事終了！  
参加のみなさま、お疲れさまでした。



一日神領民として参加した外宮領の「お木曳」行事に先立ち、去る四月十二日、十三日の両日お木曳初式が斎行され、二年に渡り凡そ三百五十本の御用材をお納めする二十年に一度の民俗行事の幕が開かれた。内宮領の川曳、外宮領の陸曳、それぞれ伊勢の神領民が待ちに待つた木曳の始まりであり、一人ひとりが心を込めて奉曳されます。

お遷りいただく神宮最大の神事は世界に類を見ない我が国獨自のものであり、その根底にあるものは、古代から受け継がれてきた日本の心そのものであります。遷宮とはまさに魂の継承なのであります。

「遷宮で結ぶ人の輪心の輪」のスローガンで始まつた第六十二回神宮式年遷宮御用材奉曳「お木曳」行事。伊勢神宮の千三百余年の永きに渡り、二十年毎に新しい社殿を造り、御装束神宝と古代のままに間違へておる宮を

今年二月六日のお灯祭に始まり、この国の弥栄と平安を願い、天に与えられた生命への感謝を込めて今回の「お木曳」行事参加を強く願つたのです。神倉の神事は「タノムデ！タノムデ！」、

神宮は「エンヤ！エンヤ！」と  
ちらの掛け声も言靈の響きか…。  
遙かな時を超えて、日本人の  
心が連綿と受け継がれ、平成二  
十五年の御遷宮に向け神宮の町  
は諸祭が催されます。外宮の陸  
曳に引き続き、来る七月二十二日、  
二十三日、二十九日、三十日の  
四日間、内宮の川曳が五十鈴川で、  
斎行されます。

**御遷宮対策事務局**  
三重県伊勢市岩渕一丁目7-17  
TEL 0596-255-5215



あとがき  
大変、長らくお待たせいたしましたが、熊野生流俱楽部の季刊情報紙がついに刊行されました。  
今号は5月の熊野詣で／熊野集ウォーカーの記事を中心にして、今後投稿記事やイベント情報集させていただきました。  
特集記事など、内容を充実させ、年四回を基本ペースで、会員の皆様のお手元に届くよう発行いたします。

- 開催日時：  
平成18年8月17日(木)  
19:20～21:20
- 会場：  
三重県熊野  
七里御浜海岸
- 打上玉数：  
約10,000発
- 主催：  
熊野市・熊野市観光協会



五

今年も  
感動体感したい  
三百余年の伝統を誇る

## 熊野大花火大会

## まもなく参加募集